

141

pheten sind von Gott inspirirt. 8. Es gibt eine Auferstehung. 9. Es gibt eine Belohnung des Guten und eine Bestrafung des Bösen. 10. Gott hat die Unglücklichen nicht verloren, er will sie nur befreien; sie müssen sich täglich der Erfüllung durch den Messias, den Sohn Davids, würdig machen. — Aaron ben Elia nimmt die Ansicht an, dass diejenigen, welche ebenso viel Böses wie Gutes getan, vernichtet werden (Ex Chajim c. 112, p. 205). — Die Lehre vom Messias tritt im Systeme Aarons wenig hervor (Delight, Proleg. §. XI), gehört aber sicher zu den kabbalistischen Glauensinhalten. Die Kabbalisten beten viel für die Abgestorbenen (Tosf IX, Reg. 93); Elia Beschi (gest. 1490) hat in seiner Darstellung des kabbalistischen Glaubens und Ritus (Adereth Elia; de Rossi, Vizion. stor. I, 66) hingänglich davon Zeugnis gegeben (vgl. Trigland, Diatribe c. 10). Für die neuere Zeit gibt das Muniment fidai (פָּנִים פְּנִים) von Troki das bestimmteste Zeugnis von der Erwartung des Messias unter den Kabbalisten (ed. Wagenseil 43, 45). Die Lehrer der Kabbala bezeichnen Thacamim (תַּחֲמִים, d. i. der Weise); sie erhalten statt der Cohenium den Lösegipfel für die Erfügung (Tosf IX, 95). Uebrigens leben unter ihnen Männer, welche sich der Herkunft von Levi und Aaron rühmen und dieselbe durch Stammregister zu beweisen suchen (vgl. d. Art. Cohen). Ueber das Ritual und das Gebet- und Vortragswesen belehrt uns Zunz: „Ihre heutige Gebetordnung, in der selbst manches rabbinische Stütze einen Platz gefunden, stammt aus den letzten Jahren des 13. Jahrhunderts, und ihre meist aus Bibelversen zusammengesetzten Gebete sind seit etwa 700 Jahren mit vielen poetischen Zutaten genannter und ungenannter Autoren bereichert worden. Sie vollenden den Pentateuch in einem einjährigen Cylus, aber nach einer von der rabbinischen abweichenden, einem Schüler Anans zugeschriebenen Ordnung . . . Die zur Thora Berufenen lesen zweilen selber aus der Schrift vor; die Hafatros sind compilierte Grababschnitte, welche werden bei den Gemeinden in Polen und der Ukraine in der kabbalistischen Sprache gelitten . . . Bei Familienehrenfeierlichkeiten, am Sabbath und sonst einige Male werden religiöse Vorträge gehalten, und wie bei den übrigen Juden heißt ein solcher Redner „Durchden“ (Zunz, Gottesdienstl. Vorträge 426). (Vgl. auch Geschichte des Kardinerhofs bis 1865, 3. Ed. in 1 Bd. Frey 1862—1869, ein Buch, der den Anhänger mit großer Vorsicht aufzunehmen weiß: Eine von Arbeitern heile Grababschriften a. d. Namen Eliezer 1865; Aaron ben Elia, Granada, hebr. 1. Februar 1866; Desf. Kether Thora hebr. 1. 3. 2. Febr. in 4 Bde. ebd. 1866—1867; Fürkowitow, Sohn Aviva Sikaron (hebr.), Wilna 1871; Fürkowit. Art. Kabbala in Grätz u. Graubarts Gesch. 2. Teil XXXIII. Frey 1888, 11, und die darin angeführte Literatur.) [u. Hanenberg.] Georg. katholischer Geistlicher wurde 1312 zu Hohenlohen im